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icen que las 
instituciones quedan 
y las personas pasan, 
pero lo cierto es que 

sin estas personas que pasan y dejan 
una huella en las instituciones, las 
instituciones no crecerían, por el 
contrario…desaparecerían. Y este 
es el caso de muchas personas 
que han pasado por CLADEA, 
académicos que han asumido 
responsabilidades y cargos desde 
la Dirección Ejecutiva como la 
propia Presidencia de la institución. 
Personas como Gustavo Fonck (+), 
quien fuera el primer presidente de 
CLADEA en el año 1970, hasta Elsa 
del Castillo la actual presidenta 
de la institución. Han pasado 17 
personas en este cargo, quienes le 
han puesto su entrega, dedicación 
y compromiso al fortalecimiento 
de CLADEA y la integración de 
sus miembros. Pero, entre ellos hay 
una persona que ha ocupado por 
un buen tiempo el cargo de director 

Jorge 
Talavera:
Los factores clave
de éxito están en 
las personas
En esta celebración por los 50 años 
de CLADEA, hay personas que han 
puesto no solo un grano de arena 
para su crecimiento, sino parte de 
su vida, y en ese sentido, el Dr. Jorge 
Talavera Traverso actual rector 
de la Universidad ESAN en Perú, 
ha cumplido en el momento que le 
tocó asumir diversos cargos en la 
institución, una labor encomiable en 
el fortalecimiento, consolidación y 
crecimiento de CLADEA.

D ejecutivo de CLADEA y luego, en 
dos oportunidades la presidencia, 
sumando en este trayecto alrededor 
de 20 años de gestión directa con la 
institución, una trayectoria que no 
se puede dejar pasar con motivo 
de los 50 años de la asamblea anual 
de CLADEA. Nos referimos al Dr. 
Jorge Talavera Traverso, actual 
rector de la Universidad ESAN en 
Perú, y único miembro vitalicio de 
la directiva de CLADEA.

“Mi vinculación con CLADEA 
empieza en los años 80 y fue para 
suerte mía que me hicieron decano 
de ESAN relativamente joven, y 
fue así que comencé a participar 
en eventos internacionales. Por 
ello, el recuerdo que tengo es un 
recuerdo muy grato, especialmente 
porque en ese tiempo habían 
instituciones que recién estaban 
empezando y hoy son grandes 
organizaciones. Existen anécdotas 
que yo las guardo en el corazón, 

de todo este tiempo compartido 
con muchos amigos. Al principio 
eran 7 las escuelas que se reunían, 
pero luego, en los ochenta cuando 
recién me integro a CLADEA, ya 
eran alrededor de 15 instituciones 
que buscaban compartir 
experiencias, conocimiento, casos. 
Evidentemente, todo esto me 
ayudó a crecer profesionalmente” 
afirma Jorge Talavera.

“Yo me considero una persona 
bendecida por los cargos que 
ha tocado asumir en CLADEA 
durante todos estos años. Primero 
asumí la dirección ejecutiva 
durante varios años, trabajando 
con varios presidentes; y luego 
me correspondió por elección 
ser presidente de esta prestigiosa 
institución, y esto sucedió mientras 
yo estaba primero como decano 
en ESAN, luego como decano en 
la Universidad Adolfo Ibáñez y 
después como decano en la escuela C
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Henry Gómez Samper
CLADEA ha tenido entre sus 
miembros de la comunidad 
académica latinoamericana, 
decanos y académicos de distintas 
instituciones muy prestigiosas que 
han asumido en su momento la 
presidencia o la dirección ejecutiva 
de la institución, quienes han 
puesto su tiempo y dedicación 
al crecimiento y fortalecimiento 
de CLADEA. Una persona que 
recuerda Jorge Talavera de manera 
muy especial es al profesor Henry 
Gómez Samper; al respecto nos 
comenta: “Creo que uno de los 
fundadores de CLADEA que 
tiene mucho mérito por haber 
dirigido y apoyado inicial e 
incondicionalmente la institución 
es Henry Gómez Samper, que en 
ese tiempo trabajaba en el IESA 
de Venezuela, y hoy está en la 
Universidad de los Andes de 
Colombia, donde le acaban de 
brindar un reconocimiento muy 
merecido a su labor como editor 
de publicaciones de investigación. 
Yo tuve el privilegio de aprender 
de él y tomar la posta de su propia 
mano como director ejecutivo 
de CLADEA. Sin lugar a dudas, 
CLADEA tiene una deuda con 
él por su trabajo en la difusión 
y el desarrollo de la educación 
del management en América 
Latina. Henry es un hombre muy 
comprometido con la región y su 
vida la ha dedicado precisamente 
a compartir el  conocimiento de 
tantos años de experiencia, es un 
profesional con una trayectoria 
impecable y aun cuando trabajaba 
en el IESA, siempre su interés 
estuvo orientado al crecimiento 
de las instituciones miembros 
de CLADEA, algo muy digno 
de reconocer y admirar en su 
persona”. 

Mariella Olivos
“La otra persona que se integra a 
CLADEA cuando ésta ya estaba 
consolidada desde hace varios 
años, es Mariella Olivos, y ella 

también le puso una pasión y un 
cariño desde que formó parte 
de la coordinación ejecutiva de 
CLADEA desde hace varios años. 
Ella es una profesional súper 
dedicada, y mi gratitud a ella por 
todo lo realizado en apoyo y éxito 
de cada asamblea de CLADEA, 
incluyendo su amistad. Pero por 
otro lado, el motivo de satisfacción 
y orgullo que siento por ella es que 
la he visto crecer profesionalmente 
en estas actividades internacionales 
y creo que ahora ella vuela sola, 
y hay que reconocer que no 
solamente tiene el compromiso con 
CLADEA, sino también aquí en 
ESAN donde está realizando una 
excelente labor como sub directora 
de pregrado y coordinadora del 
área internacional de nuestra 
universidad, donde participa 
activamente en las reuniones 
anuales de las demás redes 
internacionales. Creo que CLADEA 
le debe un reconocimiento por todo 
lo que han hecho por la institución”, 
puntualizó Jorge.

de postgrado de la Universidad 
San Ignacio de Loyola de la que 
luego fui su rector, para después de 
un largo periodo regresar a ESAN 
nuevamente. En este camino han 
pasado cerca de 30 años y creo 
ser uno de los pocos académicos 
que no han dejado de asistir a las 
asambleas de CLADEA en los 
últimos 35 años”, nos comparte 
Jorge.

CLADEA tienen un potencial 
enorme
Estos 50 años que cumple CLADEA 
le traen una mezcla de sentimientos 
muy especiales al Dr. Talavera. 
El primero es de satisfacción por 
haberla dirigido y participar en 
ella activamente, el segundo es 
un sentimiento de orgullo al ver 
el desarrollo de CLADEA, su 
posicionamiento como una de 
las redes más importantes a nivel 
global: “El tamaño de CLADEA 
la sitúa entre las redes académicas 
más importantes a nivel mundial 
de escuelas de negocios, y en 
ese sentido creo que tiene un 
potencial enorme, y al ver los 
éxitos logrados, su consolidación, 
es evidente que tiene un futuro 
promisorio que dependerá de la 
visión que tengan los presidentes 
y el comité directivo. La misión 
y los objetivos de CLADEA se 
han mantenido a los largo de los 
años tal como se encuentra en los 
estatutos, pero, los factores claves 
de éxito de toda organización 
tienen una vinculación muy 
fuerte a las personas, a la gente, 
por ello debemos de elegir a las 
personas más adecuadas para 
dirigir la institución y deben de 
ser personas que tengan sueños, 
el sueño de llevar adelante a 
CLADEA y fortalecerla mucho 
más. Creo que existen una serie de 
actividades que CLADEA puede 
realizar en los próximos años que 
la van a consolidar a niveles como 
la AACSB International, que el 
próximo año estará cumpliendo 
100 años”, nos comenta.

Mariella Olivos
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Revista Academia
Al respecto del apoyo y 
participación de instituciones 
académicas miembros de 
CLADEA, el rector de la 
Universidad ESAN, se refiere de 
manera especial a la Universidad 
de los Andes: “Un mérito muy 
grande que tiene la Universidad 
de los Andes de Colombia es la 
edición de la revista Academia 
de CLADEA, el aporte de esta 
institución es enorme, como 
también el de muchas personas 
que trabajaron para ello. Aquí 
quiero destacar a una persona 
emblemática de esta casa de 
estudios, que fue quien lideró por 
varios años la edición de la revista 
y le dedicó muchísimo trabajo y 
cariño como el profesor Enrique 
Ogliastri, de la misma manera el 
profesor Carlos Dávila de la misma 
institución. Creo que debemos de 
reconocer estos méritos de todos 
los que han contribuido para que 
CLADEA sea la gran institución 

que es hoy en día”; puntualizó.

Ana María Villanueva
Aparte de los académicos que 
asumieron en su momento la 
dirección ejecutiva y presidencia 
de CLADEA, también han existido 
y existen personas que han 

colaborado con responsabilidad 
y entusiasmo para su crecimiento 
y consolidación, en ese sentido el 
Dr. Talavera nos comenta: “Vaya 
mi agradecimiento a Ana María 
Villanueva, que si bien es cierto 
ya se jubiló en ESAN donde 
ocupara la dirección de Relaciones 
Internacionales, cuando asumo por 
primera vez la dirección ejecutiva 
de CLADEA siendo decano de 
ESAN, Ana María le puso un 
cariño y una pasión muy grande a 
este compromiso y era la persona 
que trabajaba muy cercana a mí, 
y creo que sin su participación no 
hubiera podido llevar adelante las 
actividades que realizábamos en 
esos momentos para CLADEA”.

Revista Leadership
Si bien es cierto, CLADEA 
tiene en la revista Academia un 
medio de difusión de artículos 
de investigación, era necesaria la 
publicación de una revista con un 
contenido más ágil y cercano al 
sector empresarial, es así que nace 
la revista Leadership, al respecto 
Jorge Talavera nos comenta: 
“No puedo dejar de mencionar y 
agradecer al equipo periodístico 
que lideró en su momento Carmen 
Botto para la creación y edición de 
la revista Leadership, publicación 
oficial de CLADEA, donde se 
publican artículos de reconocidos 
académicos miembros de la 
institución. Esta revista permitió 
difundir las actividades de los 
miembros como las actividades 
propias de CLADEA y en ese 
aspecto, Carmen cumplió una 
destacada labor junto con su 
equipo en el inicio de esta aventura 
periodística”, finalizó.   

Ana María Villanueva

Carmen Botto (al centro) junto al equipo que inició 
la revista Leadership.
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